

## BASES

Este periódico se publica todos los días menos los festivos, repartiendo además, gratis una edición a los obreros.

Oficinas:  
Beato Diego de Cádiz, n.º 6  
Talleres, en la misma casa.

# LA INFORMACION

PARA LOS OBREROS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA

## SUBSCRIPCION

En Cádiz, al mes, Ptas. 1'50  
Provincias, trimestre : 5'00  
Número del día 10 céntimos.  
Anuncios a precios módicos, con extensa circulación, por insertarse en la ediciones que en gran número se reparten gratis.

## El ábrego

Este viento del Otoño es sugerente y sensacional aquí en la melancólica montaña: absorbe las neblinas, desnuda y acerca los paisajes y transforma los húmedos caminos en calientes senderos, donde todo se aclara y se percibe, donde pensamientos y sensaciones parecen tocarse la mano.

Así la vida adquiere a nuestros ojos una lucidez fuerte y dócil a un mismo tiempo: es blanda y firme; tiene transparencias luminosas y tensos rasgos inquebrantables.

Nada queda confuso a nuestra sensibilidad en estas horas elocuentes.

Libres de brumas las pupilas descubren mejor la hermosura y tristeza de las cosas; y la claridad de nuestros mirajes trasciende a las almas que se ven a sí mismas próximas y desnudas, como si el ábrego las arrebatara los vestidos igual que a los bosques y a los jardines.

Ahora no cabe en nuestras meditaciones la duda ni la perplejidad: todo es definitivo y diáfano sobre espíritus y paisajes; todo esplende, sincero y asequible, encima de la tierra y dentro de las almas.

Sabemos bien lo que amamos y los que compadecemos; sentimos con absoluta certidumbre los dolores y las alegrías.

Ahora ni siquiera nuestros sueños se esfuman en la conciencia, como otras veces las líneas del horizonte montañoso se confunden en brumosas lontananzas.

El ábrego que secó la atmósfera hasta los más lejanos confines, que nos acerca los montes y los valles en un ambiente purísimo, nos ha penetrado sin duda el corazón.

Y como arrebató las hojas de los árboles, así rasga los velos más sutiles de nuestra fantasía; el ensueño vive hoy en nosotros lucido y ardiente lo mismo que una realidad.

Si tan clara es la vida en estas horas, ¡con cuánta vehemencia debemos querer vivirla cristianamente!

La miseria del pobre está aquí palpitando a nuestros ojos con infinita pesadumbre, y a los rumbos más lejanos adonde prestemos el oído, un formidable clamor de tragedia reclama nuestra misericordia.

Ayes de muerte atraviesan el mundo y la vida fluye por los caminos de la tierra, deshaciéndose en sangre de los hombres como si la humanidad no tuviese otra misión que la de destruirse.

A la luz de estos días transparentes, el drama humano adquiere proporciones aterradoras desde nuestro «punto de vista».

Diríase que las ráfagas de este viento otoñal nos descubren el fondo de todos los abismos y que desde aquí, a la orilla de estos valles en calma de este mar, hoy sereno y azul columbramos abiertos y sensibles los horizontes del mundo.

Una inmensa compasión, nos arrodilla sobre la tierra culpables y hermosa, y sentimos los ojos llenos de lágrimas; también el ábrego férvido y purificador, suele deshacerse en lluvia.

CONCHA ESPINA DE SERNA.

## NOTICIAS VARIAS

## D. E. P.

En las Chafarinas ha fallecido, a consecuencia de embolia cerebral, la distinguida maestra pública de aquella posesión española, D.ª Ana Quero de Moya. A nuestro querido amigo y activo pe-

rodista D. Joaquín Quero, enviamos el testimonio de nuestra sincera condolencia.

## Adquisición de víveres

La administración del Hospital Militar de Cádiz, anuncia un concurso para el día 9 del actual a fin de adquirir víveres y artículos de inmediato consumo.

## Reclutamiento

Para su publicación en el «Boletín Oficial», remite esta Comandancia de Marina relación de los individuos de esta brigada que en el año venidero cumplen los 20 años de edad y los que deben figurar en cabeza de lista.

## Circular

El director general de Agricultura remite telegrama circular a los gobernadores, llamándoles la atención sobre Real orden que publica la «Gaceta» acerca del funcionamiento de Bancos Agrícolas y relación de datos en el plazo fijado.

## Enfermo

La benemérita del puesto de San Roque oficia al señor gobernador civil, que serían las diez de la mañana del 19 del actual, al llegar a los terrenos del cortijo del «Aguila», encontraron a un hombre tendido sobre el suelo y dando quejidos. Arrojava abundante sangre por la cabeza y la frente, y al fijarse los guardias observaron que de aquellas heridas salía un sinnúmero de gusanos.

Trasladado dicho sujeto al reseñado cortijo, fué en este facilitada una carreta en la que le condujeron a Hospital de la Caridad de San Roque.

En este le fué practicada la primera cura por el médico D. Augusto Alcaide.

Una vez curado manifestó llamar a Juan Domínguez González, vecino de La Línea de 32 años, soltero y jornalero.

Dijo que hacía 20 días que había salido de su casa en busca de trabajo.

Que le habían salido varios granos en los que se sentía fuertes picotazos.

Al pensar regresar a su casa le faltaron las fuerzas por la debilidad que se apoderó de él llegando hasta casi perder el sentido.

El citado sujeto quedó instalado en el mencionado Hospital.

## Escándalo

En la plaza de la Catedral fué anoche amenazada con un revólver, por un individuo, una mujer.

Intervino el sereno Agapito Chilia, quien, a pesar de la resistencia que hizo el sujeto en cuestión, logró reducirlo, auxiliado por una pareja de Seguridad.

## Alzada

La Alcaldía de Cádiz devuelve informados al señor gobernador los recursos de alzada interpuestos por los Sres. D. Juan Zaramieta y Roselló y D. Manuel Maure Bable, contra acuerdo de dicha Corporación de 11 de Septiembre último, denegando la devolución de lo cobrado por el arbitrio de peaje y rodaje, declarado ilegal por R. D. de 7 de Junio del presente año.

## Movimiento de población

Durante el pasado mes de Agosto, se ha registrado en esta provincia, el siguiente movimiento de población.

Nacimientos 1.184, defunciones 944 y matrimonios 263.

## Sociedades

La de zapateros de Ubrique, ha elegido nueva Junta directiva y para la presidencia de la misma a D. Antonio González Núñez.

También la Sociedad jerezana de albañiles renovó la Junta directiva, siendo elegido por votación para el cargo de presidente D. Fernando Vélez Zurán.

## Anarquista

El alcalde de Jerez comunica al señor

governador civil, que el anarquista Angel García Rufz, salió por la carretera de Sevilla sin esperar documentos personales, siendo su deseo según parece, de ir a Sevilla para ponerse en comunicación con su compañero Diego Alonso, que fué conducido a dicha capital a disposición de la autoridad militar.

## Hurtos

Eduardo Candón de la Riva, de 13 años de edad, fué detenido ayer por haber sustraído de un saco en el muelle, 800 gramos de café.

Manuel Richarte Camargo (a) el Becerro, lo fué por haber sustraído 2 pesetas 62 céntimos y un mechero, del puesto de pan situado en la plaza de Isabel II y calle Sopranis, según denuncia que hizo Rosario Morales Sañudo.

## Explosivos

La Sociedad «Unión Española de Explosivos», ha sido autorizada para remitir los siguientes:

A D. Pedro Sáenz, vecino de Arcos, 2 cajas de pólvora.

A D. Rafael López, de Jerez, 2 cajas de dinamita y otras 2 de pólvora.

A los Sres. Orbea y Compañía, una caja de pólvora.

A D. Manuel del Canto, de Alcalá de los Gazules, una caja de pólvora.

A D. Javier Merello del Puerto de Santa María, una caja de pólvora.

A D. José Cantalejo, de Medina Sidonia, 2 cajas de pólvora.

A los Sres. Galvo é hijo, de Chiclana, una caja de dinamita.

A D. Juan Crespo, de Vejer, una caja de pólvora.

A D. José Mario, de Olvera, 3 cajas de pólvora.

## El desdoble de las escuelas

Una Comisión de Maestros de esta capital, formada por los Sres. D. Fermín Marín, D. Rufino González y D. Enrique León, estuvo ayer tarde visitando al señor Gobernador civil, haciéndole entrega de una instancia, interesando se lleve a efecto el desdoble de las Escuelas públicas de Cádiz, que marca la Ley y que no se ha llevado a efecto.

El Sr. Fernández Jiménez ofreció ocuparse con todo interés del particular.

## Asociación gremial

La Asociación gremial de propietarios de viñas, en Junta general extraordinaria celebrada el 18 del actual, acordó nombrar vice presidente y vocal primero, a D. Vidal Gutiérrez y D. José Morgado, respectivamente.

## Navegación

Vapores correos de la Compañía Trasatlántica.

El «M. L. Villaverde», llegó el martes 20 a Málaga.

El «León XIII», salió el lunes 19 de Vigo para Cádiz.

El «Cataluña», salió el martes 20 de Vigo para Coruña.

El «Alfonso XIII», llegó el mismo día a Gijón.

El «Legazpi», salió el lunes 19 de Santa Cruz de la Palma para Pto. Rico.

El «Reina Victoria Eugenia», llegó el mismo día a Barcelona.

El «C. de Eizaguirre», llegó el domingo 18 a Ilo-Ilo.

El «Reina María Cristina», salió el sábado 17 de Veracruz para Habana.

## Denegación

En este Gobierno civil se ha recibido una comunicación de la Dirección general de Comercio, Industria y Trabajo, en la que se expresa que recibida en dicho Centro instancia suscrita por don F. de Amen, don Felipe Fernández y otros contribuyentes de Chiclana de la Frontera,

en solicitud de que se autorice la creación en aquella localidad, de una Cámara Oficial de Comercio é Industria.

Oído el parecer del Consejo provincial de Fomento, previo el de la Cámara de Comercio de la capital, dicha Dirección general ha tenido a bien acordar que razón ninguna aconseja acceder a lo pretendido.

## Trasatlántico

De Buenos Aires y escalas es esperado hoy el trasatlántico «León XIII».

## Procesión

La que ha de salir hoy del templo de Nuestra Señora del Carmen, llevará el siguiente itinerario:

Alameda, Calderón de la Barca, Plaza de Mina, derecha; San José, Duque de Tetuán, derecha; Plaza de la Constitución, José R. de Santa Cruz, Bendición de Dios, a su templo.

## Comisiones municipales

Hoy se reunirá en el Ayuntamiento la Comisión municipal de Padrones y Estadísticas, al objeto de tratar de la rectificación anual del padrón del vecindario. También está citada la Comisión de Hacienda.

## Detenido

En el vapor correo de Tánger llegó ayer el detenido Juan Adán González, al que se le sigue proceso por homicidio.

Se hicieron cargo del detenido y le condujeron a la Cárcel, los vigilantes señores Salas y López Manrique.

## De Instrucción pública

## Proyectos del gobernador

Anoche estuvimos hablando con el señor gobernador civil, quien a falta de otras noticias nos dijo que en la próxima semana se reunirá la Junta provincial de Instrucción pública para tratar del proyectado concurso escolar.

Con los datos que obtengan y acuerdos que se adopten, marchará el señor gobernador civil, hacer una excursión por los pueblos de la provincia, siendo las primeras poblaciones que visite, las que se encuentran enclavadas en el campo de Gibraltar.

En cada uno de los pueblos se detendrá el tiempo que sea necesario para organizar el Concurso Escolar y que solo quede la celebración de éste, cuando regrese a Cádiz, a falta de pequeños detalles.

Antes de marchar el señor gobernador, realizará un paseo por los extramuros de esta ciudad, con objeto de ver el sitio más a propósito para la instalación de la escuela al aire libre.

En el sitio que se escoja se harán plantaciones de árboles y será instalada la escuela con los mayores adelantos.

Esta clase de escuelas, que ya existen en otras poblaciones han dado un resultado práctico pues a más de que al niño se le enseña con gran facilidad, están en sitio higiénico y los ejercicios que realicen le sirven para su desarrollo.

Próximamente dirigirá el señor gobernador civil una instancia al Excmo. señor ministro de Instrucción pública, solicitando, una subvención, para la instalación de una Cantina Escolar, que se colocará en el sitio donde ha de instalarse la escuela al aire libre.

Para escojer el sitio en Puerta Tierra acompañará al señor gobernador, el alcalde de esta capital, señor Martínez de Pinillos.

## Por Telégrafo

Madrid, 20 (varias horas.)

### Política y políticos

#### Un artículo de «El Imparcial»

Publica hoy «El Imparcial» un artículo en el que censura al Gobierno por la reserva que guarda, y por el criterio que sustenta de que deben limitarse los diputados a hablar de ciertos asuntos.

El articulista dice que no se debe imponer silencio, estimando perjudicial el criterio del Gobierno.

#### La enseñanza

Publica la «Gaceta» un Decreto autorizando a los religiosos de la Compañía de Jesús y Escuelas Pías de Agustinos, para enseñar en sus Colegios libres ó incorporados a Establecimientos docentes oficiales, así como para poder tomar parte en los Tribunales de exámenes de alumnos, teniendo voz y voto.

#### Inundación

El ministro de la Gobernación ha recibido telegrama del gobernador de Barcelona, en el que dice que a consecuencia de un fuerte temporal, inundáronse varias calles en Mataró.

Se inundaron varios edificios llegando la altura del agua en algunas calles, á un metro.

Se encuentran destrozados los jardines, el Parque municipal y los caminos.

Las pérdidas en fábricas y talleres son considerables.

#### El Exultán de Marruecos

Muley Hafid, fué recibido por su majestad el Rey en audiencia privada.

#### En Gobernación

El ministro de la Gobernación señor Sánchez Guerra, dijo á los periodistas que había recibido telegrama del gobernador de Guadalajara, en el que le comunica que considera terminada la huelga de Mondejar.

Respecto al conflicto de los obreros sin trabajo de Barcelona, tenía mejores impresiones.

Refiriéndose al artículo que publica «El Imparcial», dijo que le había sorprendido, y que demostraba que los liberales habían adoptado nueva conducta pero que había un factor nuevo que era la opinión pública, la que juzgará la conducta del Gobierno.

#### Conferencias

El presidente del Congreso Sr. González Besada, estuvo conferenciando con el ministro de la Gobernación Sr. Sánchez Guerra.

Con dicho ministro conferenció también el representante de Portugal en Madrid.

Estuvo relacionada esta entrevista, sobre las medidas sanitarias adoptadas en la frontera.

### España en Marruecos

#### Varias noticias

Despacho oficial de Larache dice, que voló sobre la kabila de Beniáros un aeroplano, el que arrojó varias bombas.

El general Marina comunica las bajas que tuvo el enemigo en el ataque á Cudia Riba.

La kabila de Wad-Ras, tuvo 12 muertos, la de Benimesua 9 y la de Anghera 24 bajas entre muertos y heridos.

Hay tranquilidad en Melilla y Ceuta.

### El conflicto europeo

Un despacho oficial de Burdeos dice que el Ejército aliado ha logrado ligeros progresos entre Arras y Roye, llegando las tropas en algunos puntos hasta la alambrada de defensa.

A la orilla derecha del Mossa, alrededores de Saint Michiel han ganado bastante terreno.

Del frente continúa la situación estacionaria pues no se han recibido noticias algunas.

Los aliados cogieron á los alemanes 15 ametralladoras y una batería de piezas de gran calibre.

—El Gobierno italiano ha desmentido que negociara con los austriacos la cesión del Trentino y la ocupación de Valtolina.

—Se cree un próximo rompimiento entre las naciones aliadas y el Gobierno turco, pues este á la nota de Francia é Inglaterra, pidiéndole explicaciones sobre la permanencia de la dotación de dos cruceros alemanes, ha contestado que no dá explicaciones por ser asuntos de orden interior.

—Dicen de Roma que los rusos han empleado en la batalla del Niemen morteros semejantes á los famosos de los alemanes, con la ventaja sobre los de éstos de ser más manejables.

—De Londres comunican, que las tropas británicas han avanzado más de 40 kilómetros en el ala izquierda.

—Un telegrama de Burdeos dice, que después de furiosos combates, las tropas aliadas han recuperado Givendry, Illes, Fromilles y Armentieres.

La lucha en Armentieres fué sangrientísima.

Los aliados obtuvieron la victoria merced á una soberbia carga de la caballería india, que arremetió arrodillada sobre las sillas de los caballos, haciendo un fuego infernal.

Es inminente el ataque de los aliados hacia Lille.

Para recuperar la plaza belga avanzan los aliados hacia el canal de Nieport.

—De Atenas telegrafían, que algunos personajes alemanes hacen propaganda al objeto de que haya una sublevación de los musulmanes contra Francia é Inglaterra.

—Comunican de Constantinopla que el pueblo ha hecho grandes manifestaciones hostiles ante la embajada alemana.

—Un despacho oficial de la capital de Rusia, expresa que el Ejército de esta nación, después de encarnizados combates habidos y que siguen librándose en la región de Varsovia y Sur de Przemysl, han obtenido victorias.

## BOLETIN RELIGIOSO

#### SANTO DEL DIA 21

Santa Ursula y cps. vgs. mrs. y San Hilarión.

#### SANTO DEL DIA 22

Santa María Salomé y San Juan Capistrano, confesor.

#### Jubileo

Día 21.—En la Iglesia de San Antonio.

Día 22.—En la misma Iglesia.

Se manifiesta á las 8 y se oculta á las 6.

## La acción naval

### Las operaciones en el Adriático

La prensa francesa publica una carta de un tripulante de la escuadra que opera en el Adriático.

Para bloquear este mar è impedir que los austriacos salieran de él al Mediterráneo, abandonó la escuadra francesa su base naval de Tolón el 9 de Agosto, y después de reunirse con los cruceros ingleses «Defence» y «Warrior», á los que acompañaban doce contratorpederos, llegó el día 16 á la vista de Antivari, bloqueado á la sazón por cuatro ó cinco buques austriacos.

Estos, al ver venir á la flota aliada, intentaron refugiarse en Cattaro.

El «Zenta» fué echado á pique en nueve minutos por los fuegos del «Coubet» y del «Jean Bart», que dispararon á catorce mil metros, y la flotilla de buques pequeños que acudió en socorro de los naufragos llegó demasiado tarde.

Los buques ingleses, para vigilar los Dardanelos y el mar Egeo, se separaron en seguida de la escuadra francesa, la cual salió del Adriático y no volvió á él hasta el día 30, acompañando al vapor «Liamone», que conducía dos estaciones radiotelegráficas, una para Cetinje y otra para el monte Loucen.

El día 1.º de Septiembre, á las cinco

## LINEA DE AUTOMOVILES

F. S.

FAST & SAFE

Servicio diario entre Cádiz, San Fernando, Algeciras

y puntos intermedios

Rapidez, Seguridad y Economía

Dirección telegráfica y telefónica: A U T O

En combinación con los expresos de Madrid á Cádiz

Dirección: En Cádiz, Oficina de automóviles; en Algeciras, Oficina de automóviles; en San Fernando, LA MALLORQUINA.

Para más detalles y viajes especiales, dirigirse á

Alejandro Ivison.—Cádiz

de la mañana, el «Liamone», precedido por algunos rastreadores de minas, se dirigió á Antivari, y la escuadra arribó á Cattaro y bombardeo las baterías de la entrada de las Bocas.

La segunda división rápida llegó hasta Ragusa, pero no bombardeó la ciudad.

La escuadra permaneció en el Adriático hasta que el «Liamone» hubo desembarcado el material que conducía.

El 5 de Septiembre remontó el Adriático durante la noche; el 6 echó al agua el «Fondre» varios aviones que volaron en territorio montenegrino, y el 7 regresaron los buques al Mediterráneo.

El día 17 toda la escuadra remontó el Adriático hasta Antivari con el vapor «Mare Fraissinet», que conducía á una Comisión de Marina y muchas piezas de sitio de 155, para ser instaladas por aquella en el monte Loucen, con el fin de batir de revés las baterías de Cattaro y cañonear á los buques austriacos allí fondeados, que eran los acorazados «Monarch», «Wien» y «Budapest», el crucero pequeño «Szigelvar», un transporte, ocho contratorpederos y cuatro torpederos.

El 19 de Septiembre, terminadas las operaciones del desembarco, la segunda división rápida y dos acorazados bombardearon la batería de Teodo y las otras baterías de la entrada de las Bocas; una granada de estas baterías alcanzó al «Patria» en su obra muerta, pero no hubo ni un solo herido en toda la escuadra.

Entretanto, la primera división rápida recorría la costa Norte de Lissa, y el «Renan» recibía órdenes de destruir el semáforo de Pelagosa; este crucero mandó á tierra la compañía de desembarco que inutilizó el faro y se volvió á bordo.

La primera división desembarcó gente en Lissa y cañoneó el semáforo.

Hicimos dos prisioneros, que fueron enviados á Malta.

La carta termina así:

«No parece prudente remontar hasta su fondo el Adriático.

Cuanto más no acercáramos á Trieste y á Pola, encontraríamos menor braceaje, y á partir de los cien metros, y tal vez antes de alcanzarlos, es preciso desconfiar.

Por la estación de Loncen tenemos noticias de que las minas llegan hasta tres millas de la costa, y cerca de Pola y de las islas de Dalmacia, han perdido ya los austriacos dos torpederos, dos estroyers y tres vapores mercantes, á consecuencia de choques con sus propias minas.

Hasta ahora, ninguno de nuestros barcos ha sido víctima de ellas, pero no debemos ir á caer en el lazo que nos tienden los austriacos, los cuales se alegrarían mucho, de seguro, de vernos perder algunas unidades importantes en parajes

que ellos conocen mucho mejor que nosotros, que están minados y que tienen muy poca profundidad.»

A juzgar por lo que expresa este documento, la acción de la escuadra francesa se limita á cerrar la salida al Mediterráneo, tanto á las fuerzas navales, como al comercio de los austriacos.

Con ello, como tantas veces hemos dicho, llena cumplidamente su cometido.

## ¿ Sufre V. del Estómago ?

¿ No tiene V. apetito ? ¿ Digiere con dificultad ? ¿ Tiene V. gastritis, gastralgia, disenteria, úlcera del estómago, neurastenia gástrica, anemia con dispepsia, una enfermedad del intestino ? ¿ Por la mañana, al levantarse, tiene la lengua sucia, mal olor de aliento, está bilioso, tiene aguas de boca ? Después de las comidas, tiene V. eructos agrios, gases, pirosis, vahidos, pesadez de cabeza, ruidos en los oídos, sofocación, opresión, palpitaciones al corazón ? ¿ Tiene V.

## DISPEPSIA

y dolores al vientre, á la espalda, vómitos, diarrea ? ¿ Se altera V. con facilidad, está febril, se irrita por la menor causa, está triste, abatido, evita el trato social, teniendo por la noche ensueños, sueño agitado, respiración difícil ? ¿ Ningun remedio, ningún régimen ha podido curar á V. ? Consulte V. con su médico y le recetará el ELIXIR ESTOMACAL DE SAIZ DE CARLOS (Stomaltix) y recobrará la salud.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID. Se remite por correo folleto á quien lo pida.

## NOTAS MARÍTIMAS

Buques entrados y despachados ayer en nuestro puerto:

#### Entrados

Vapor español «Rosa», de Arcila, en lastre.

Vapor español «Dolores», de Arcila, en lastre.

Laud español «Joven María», de Nerja con fruta.

Vapor español «Millán Carrasco», de Ceuta.

Vapor español «La Guardia», de Larache.

Vapor inglés «Endymión», de Oporto, con carga.

Vapor español «Dolores», de Vigo, con carga.

Vapor español «J. B. Llovera», de Tánger.

#### Despachados

Falucho español «San Juan», en lastre, para Huelva.

Laud español «Buenaventura», para Moguer.